

Les symboles de la France

Drapeau, chant, devise... Connais-tu tout ce qui représente la République française ?

Liberté, Égalité, Fraternité

C'est la devise de la France depuis 1848. Tu peux la lire au fronton des mairies, parfois des écoles, et sur les euros français. Ces 3 mots rappellent les idées de la Révolution : ils sont inscrits dans la Constitution, le texte qui organise la République.



Le 14 juillet

C'est le jour de la fête nationale depuis 1880. Un défilé militaire, des bals et des feux d'artifice réunissent les Français. Cette date évoque le 14 juillet 1789, lorsque la prison de la Bastille, symbole du pouvoir absolu du roi, fut détruite par le peuple.



La Marseillaise

C'est l'hymne de la France depuis 1879. Composé par Rouget de Lisle en 1792, ce fut d'abord un simple chant de guerre révolutionnaire popularisé par des soldats marseillais, d'où son nom ! Tu connais sûrement son refrain : *Aux armes, citoyens...* Mais connais-tu les 7 couplets ?

Allons enfants de la patrie
Le jour de gloire est arrivé !
Contre nous de la tyrannie
L'étendard sanglant est levé...



Le drapeau

C'est le symbole de la France depuis 1794. Le bleu et le rouge (pour Paris) ainsi que le blanc (pour le roi) symbolisent l'alliance du peuple et du roi. Tu vois ce drapeau sur les bâtiments officiels, en France et à l'étranger.

Marianne

Cette femme symbolise le peuple et la liberté pendant la Révolution française de 1789. On l'appellera Marianne plus tard, peut-être parce que ce prénom était courant au 18^e siècle. Tu peux la voir sur les timbres et dans les mairies.

Le coq

C'est la mascotte des Gaulois depuis l'Antiquité. Son nom latin *gallus* signifie à la fois "coq" et "Gaulois". Il figurait déjà sur les monnaies gauloises. Tu le trouves encore sur les clochers, les monuments aux morts et, bien sûr, les maillots de sportifs !

Le faisceau des licteurs*

C'est l'emblème de la République française depuis 1790. Il se compose d'un bouclier, d'une hache et de branches de chêne et d'olivier. Il symbolise l'union et la force des Français pour défendre la liberté. Il décore des bâtiments.

* Dans la Rome antique, les licteurs étaient les gardes du corps des juges.